

Les entreprises se mobilisent pour le climat

MIS EN LIGNE LE 29/11/2019 À 18:01 PAR JEAN-PHILIPPE DE VOGELAERE



« Plant your business tree » est l'opération menée par l'Alliance Centre BW, l'association d'entreprises active sur Wavre, Ottignies-LLN et Mont-Saint-Guibert. Les entreprises financent une forêt ancestrale, un verger et un bois en Brabant wallon, et une forêt primaire à Madagascar.

DANS CET ARTICLE ▶ «Neutraliser nos émissions»



LECTURE
ZEN

Reportage

Oui, on a trouvé un ver de terre. Si on le coupe en deux, il y en aura deux ! »

Charlie et les autres enfants de l'école Saint-Pie X étaient enthousiastes, ce vendredi matin. Ils prenaient part à l'opération « Plant your business tree » menée par l'Alliance Centre BW, l'association d'entreprises qui couvre Wavre, Ottignies-LLN et Mont-Saint-Guibert, sur un terrain communal du Buston que les riverains ont décidé d'adopter afin d'y planter un verger collectif. « C'est une légende, s'empresse de les interrompre Christophe, un ouvrier communal. Si je vous coupais en deux avec ma bêche, vous pensez que vous continueriez à vivre en double. Non ? Et bien, c'est pareil pour les vers de terre ! »

George Blackman sourit, lui, de voir les jeunes se démener pour creuser les trous destinés à accueillir des pruniers, noisetiers, pommiers et autres mirabelliers. Quinze arbres fruitiers au total. Avec quatre employés, le patron de Realco, société spécialisée dans la fabrication de détergents puissants et naturels, avait enfilé ses bottes le temps d'une matinée pour apporter son concours à l'opération : « C'est une action qui tombe sous le sens, en lien avec nos propres activités en faveur du développement durable. Outre ce coup de pouce à la plantation, nous allons financer 1.000 arbres à Madagascar et la création d'un verger sur notre terrain à Louvain-la-Neuve. »

De quoi réjouir Benjamin Barbier, qui souhaite au Buston que les habitants puissent se rencontrer dans ce nouveau lieu et y déguster des fruits en toutes saisons. L'an prochain, il est déjà question d'y poser des bancs, voire d'y planter des petits fruitiers ou des vignes.

Méthode Miyawaki

Voilà en tout cas une opération qui ne semble pas avoir son pareil ailleurs en Wallonie. Vendredi dernier, l'Alliance Centre BW avait déjà réuni trois cents personnes pour la plantation d'une forêt primaire à l'entrée de l'Axisparc, à Mont-Saint-Guibert. Parmi elles, Gaëtanne Ponet, une indépendante qui travaille au business center The Gate, venue planter des chênes : « Car si payer, c'est un beau geste, venir aider, c'est encore mieux. Ne trouvez-vous pas ? »

La plantation s'est faite, là, grâce à la méthode japonaise « Miyawaki ». « On creuse environ 50 centimètres et on analyse la structure de la terre, nous explique Nicolas de Brabandère, d'Urban Forest, le spécialiste de la création de forêt urbaine 100 % naturelle. Présence de vers de terre, analyse du PH, tout est étudié. Mais ici, vu la couleur claire, on constate tout de suite que la terre est très pauvre. Ce qui nous oblige à mettre de la matière organique avant la plantation de 900 arbres, soit trois au m². Nous avons du hêtre, du chêne, des noisetiers, des aubépines... Soit des essences indigènes, disposées de manière aléatoire, comme une plantation spontanée qui permettait autrefois de voir la naissance d'une forêt ancestrale au bout de 200 ans. Ici, cela ne prendra que vingt ans pour arriver au même résultat. Sans intervention de l'homme autre qu'un peu d'entretien pendant les deux premières années. Après, on laisse la nature se débrouiller ! »

Une nature de proximité

Voilà qui va permettre de créer une nature de proximité, sur 300 m² dans un premier temps, mais quatre fois plus à terme. Chacun espère que les entreprises viendront faire leur réunion ici et seront fières de la plantation réalisée par le personnel. Et Henri Fischgrund, l'administrateur de l'Axisparc d'ajouter qu'en bordure de cette nouvelle forêt, « sera prévu un pré fleuri de 1.000 m², avec l'aide d'Il était une fleur. Ce sera une prairie circulaire puisque les trois restaurants du coin fourniront leurs déchets organiques pour alimenter le compost, tandis que les fleurs seront vendues au personnel. »

Pour soixante euros, les entreprises avaient ainsi l'occasion de financer la plantation d'un mètre carré à l'Axisparc et, dans le même temps, de 100 autres m² à Madagascar. Là, ce sont 25 arbres qui seront plantés par 100 m². « C'est nécessaire de compenser nos excès d'ici en CO₂ en plantant là-bas pour faire face à la déforestation locale, appuie Frédéric Mathot, un des fondateurs il y a dix ans de l'ASBL Graine de vie. Car 25 arbres, de 160 espèces locales, cela permet la séquestration de minimum 2.500 kilos de CO₂. Selon les mouvements atmosphériques, on peut en ressentir les effets par ici au bout d'une semaine ! »

«Neutraliser nos émissions»

© J.-P. D.V.

Entretien

Ambitieux objectif que celui que s'est promis de tenir l'Alliance Centre Brabant wallon, l'association des entreprises qui couvre les entités de Wavre, Ottignies-Louvain-la-Neuve et de Mont-Saint-Guibert, avec le projet « Plant your business tree ». Entretien avec Véronique Forget, la directrice des opérations.



Comment vous est venue cette idée ?

Cela fait déjà trois ans que, grâce au bureau CO2 Strategy, nous faisons le bilan annuel des émissions de gaz à effet de serre de l'ensemble de nos propres activités afin de trouver des pistes de réduction de notre empreinte carbone. Ce sont ainsi 45 flux d'émissions qui ont été identifiés. Cela va des rencontres que nous organisons pour les membres aux achats de matériel en passant par les livraisons et les déchets. Soit un total annuel de 13.900 kilos de CO2, avec une incertitude de 30 %. Une hiérarchisation est en cours afin de mettre en place des actions de réduction, en commençant par les postes les plus émetteurs. En attendant, nous avons déjà planté 2.650 arbres pour neutraliser nos émissions. C'est qu'un arbre fonctionne à l'inverse de nous. Pour vivre, il absorbe le CO2 !

Pourquoi aller plus loin ?

Parce que cela fait partie de notre philosophie et que nos membres souhaitent agir concrètement et positivement pour rendre à la planète une partie de ce qu'elle nous donne chaque jour de notre vie. Avec le soutien de la province du Brabant wallon, on a ainsi décidé de travailler à plus long terme, sur dix ans pour être précis, avec les trois cités pour financer des projets qui leur sont chers : plantation d'une forêt ancestrale à l'Axisparc, création d'un verger au Buston et lancement d'un bois dans le zoning Nord. Nous travaillons aussi avec l'ONG Graine de vie pour financer son projet « Une forêt comme ma commune » à Madagascar, qui a déjà permis de planter 18 millions d'arbres en dix ans. Pour trois arbres plantés ici, les sociétés qui investissent – 80 pour l'instant – financent en même temps la plantation de 25 arbres dans cette île de l'Afrique de l'Est.

Votre objectif ?

A l'horizon 2030, notre volonté est d'avoir planté à Madagascar, où la culture sur brûlis fait des ravages, une forêt primaire qui aura la superficie des cités de Wavre (4.180 ha), d'Ottignes-LLN (3.997 ha) et de Mont-Saint-Guibert (1.863 ha). Cela représentera 1,67 million d'arbres, avec une durée de vie moyenne de 25 ans. Au total, ce seront 167.000 tonnes de CO2 qui seront compensées sur nos trois entités.